日本福音ルーテル教会事務局広報室 〒 162-0842 東京都新宿区市谷砂土原町 電話 03-3260-8631

■発 行 所■











2010年

No.753

スピードと変化、

が、現代にはあります。 許さないような慌ただしさ 失った個人主義。休むことを 義と過度の競争社会。絆を見 情報、有無を言わさぬ効率主 その中でなおも、 「御名を

00年来唱えてきた主の祈 は、この句に収斂すると言っ 句です。主の祈りのすべて うか。言うまでもなく、この かなる意味を持つのでしょ あがめさせ給え」と祈るわた 言葉は「主の祈り」の冒頭の てもいいと思われます。20 したちの祈りは、いったいい できるでしょうか!?」とい 永遠の命を受け継ぐことが を教えてほしい」と。なぜな た。弟子たちは、 たちの求めから始まりまし た。中でも主の祈りは、弟子 葉での祈りを教えられまし ら、「神の国はいつ来るので 「問い」を発しました、「祈り 主イエスは、弟子たちに言 主イエスに

ろ

を与えてくれるのでありま 生きざるを得ない現代人に、 いかなる生きる知恵と力と の祈りは変化とスピードに しまう嫌いがありますが、こ き 会の伝道の、行き詰まりと苦 らです。そこには、 弾に応える必要があったか 悩が隠されています。そのと

中に保留しないことを確認 の活動の、アルファでありオ いうのです。それが神の国 部分があってはならない、と することを意味します。自分 さない秘密の場所を、自分の は、神が語りかけることを許 え」、と唱えよと。この言葉 メガであるというのです。 自身のなかに、主に委ねな

> 社会です。何故「御国を来ら 針盤なき高速船に似た現代

急速に進んではいても、羅

せ給え」と祈るかというなら

てと、

子どもの声は幸

「ねえねえ、聞いて、聞い

するでしょうか。きっと

大喜びすると思います。

たちに子守歌を歌って

ブラームスが子ども

もらったら、どんな顔を

せを運んでくるのです

から。

社会のなかで、自らの立ち位 を再確認して自信を回復し なかで、異文化にさらされて 置を再確認させてくれるみ たちは、急速に変転する現代 います。そうであればわたし ていった教会史を反映して カの教会が、自らの立ち位置 自らを見失いつつあったル 主の祈りは、異邦人伝道の 門家や富める青年)からの糾 う、 当時の社会人(律法の専

れ」と。「御名をあがめさせ給 す。主は答えられました、「祈 応答をしませんでした。むし いる社会に追随するような ルカの教会は、変化して 主イエスに問うたので 速な進歩によって、現代の伝 ればならない部分もありま の動きに追随していかなけ 学の進歩とグローバル経済 表層のみを、教会は追いかけ うのは、変転する現代社会の ません。しかし、その度に思 とします。しかし、伝道の停 教会も社会に生きる限り、科 ているに過ぎないのではな ことの重要性は、誰も否定し ユダに聞くまでもなく、その 会計問題も喧しく論じられ なども提示されてきました。 伝道方策、アイデアやグッズ あります。その度に、様々な 滞が言われて久しいものが てきました。イスカリオテの いかというもどかしさです。 教会は、伝道を重要な使命 。現に最近の文明利器の急

職務とは同一ではありませ 切った人を慰めていかなけ のような現代社会で疲れ そのような利器の活用と、そ 道のあり方も大きく変化を ればならないという伝道の 生きることの底力をわた いられています。しかし、 ばならないと思います。 を与えられたのです。今後わ の中での伝道に向かう勇気 はここに神の家族の存在を さんがためです。ルカの教会 え、行くべき目標地を指し示 とに関連して起こらなけれ たしたちの「激論」は、このこ 示されて力付けられ、異文化 人間の社会に根底を与

ますように。御国が来ますように。わたしたちに必要な糧を毎日与えてください。わた わたしたちを誘惑に遭わせないでください。』:」 ルカによる福音書口・1~13より したちの罪を赦してください、わたしたちも自分に負い目のある人を皆赦しますから。 そこで、イエスは言われた。「祈るときには、こう言いなさい。『父よ、御名が崇められ 御名をあがめさせ給え

が「主の祈り」として、主イエ す。その意味で、ルカの教会 いているか否かにかかって 神と正しく交わりをいただ れたときに出てくるもので 自分の存在に意味を与えら います。人の生きる底力は、 スから聞き取ったことの中 したちに与えるものは、わた

言葉として、主の祈りをもう 度読み直したいのです。 らおのずと起こってくる」と 2次大戦末の爆撃下でした が、何にも優って重要なので ね、神をほんとうにすべての まって神に己をまったく委 あるように思われます。「静 も思い起こしてみる必要が に、教会の伝道の神髄をいつ べてその他のことはそこか います『聖なるかた』たらし 人間とすべての事柄の上に

書いています。 ある」。H ティーリケは、第 めることを、喜んですること い、さらに「そうする時に、す 『主の祈りの説教』の中で言

素敵なジョークをみつ のこと。 なくちゃいけませんよ_ 前に、ちゃんとお祈りし しいけど、ベッドに入る たちは、今夜お客様で忙 けました。 たいと願っています。 み言葉と祈りで過ごし ら解放され、秋の夜長を 娘「はい、ママ」 祈りというテーマで 母親 母親「ママ 一昨日の 翌朝

日本福音ルーテル教会 の道具館 第 14 回 2010



2010年10月9日(土) ~11日(月・祝) 所:長崎市立日吉青年の家・ 日本福音ルーテル長崎教会

参加費:9,000円(2泊6食・交通費別)

主催:日本福音ルーテル教会全国青年連絡会

子守唄をブラームスさん

ようにお祈りしようと

したんだけれど、その時

神様はいつもと同じ

ひざまずいて、いつもの

た?」娘「ええ、ママ。

ちゃんとお祈りし

年はとくに残暑が厳し く、はやく寝苦しい夜か われて続けています。今 毎年「異常気象」と言

豚の

話をしてあげ

それでベッドに入って

しらってひらめいたの。

から、神様に『三匹の子

ちゃってるじゃない お祈りに飽き飽きし

か

箱田清美 2010 東海教区伝道セミナー シルバーエイジ、輝く世代に向けて 高齢化社会における教会の使命

講演 「シニア・クリスチャンの役割」

~ 17年代米国のある女性の場合~ 田島靖則牧師

発題

高齢者伝道の経験から 斎藤幸二牧師 シルバー世代のための教会プログラム 長谷川勝義兄

●日 時 9月11日(土)10:30-15:00 場 浜松教会 ●参加費 1.000 円 (昼食代含む)

日本福音ルーテル教会東海教区宣教部 お問い合わせ 0534-73-6983 浜松教会

信徒の声

教会の伝道の最前線に豊かな恵みあり

志村治夫 甲府教会

の内容は、しっかりして 学びを重ねるほど、説教 養成プログラム」を大変 東教区が「信徒奉仕者

な苦労をされて完了され

中村圭助牧師が赴任され

福音のメッセージが基礎

になって、牧会、伝道へと

信徒説教者」として、私

働いておられると、ひし セージに、いのちを注い ねても、その日のメッ は導いておられる。感謝 う、祈りを重ねて行く。主 ひしと感じます。そして です。主は、いつも生きて でくださるのは神の恵み します。いくら学びを重 のち溢れるものになるよ **過間前から、礼拝式がい**

聖書、使徒書、福音書、そ して、讃美頌の詩編を。3 礼拝式のために、旧約 の講座を担当されました。 ができました。平岡牧師 長きにわたり幅広い学び 年に、開始され、一年半の えて、必死であえいでい 教会)が大きな問題を抱 ちの教会(甲府教会、諏訪 牧師が、甲府・諏訪に来 した。今は亡き、平岡正幸 しのプログラムになりま り、救いの、そして、励ま は、私にとって、癒しとな た最中でした。この学び て下さることが決まった 牧会カウンセリング

甲府諏訪には引退教師の 平岡牧師の急逝により 礼拝が中心に、つまり

たのが、二〇〇九年。私た

を起用してくださいまし

びを中村牧師が、聞いて 教の完成が、ギリギリに 止になりました。妻の叫 合、二度ほどで早々に中 スケジュールは、私の場 事故を恐れて、この様な 拝です。行く道、帰る道の そして、諏訪が午後の礼 ます。甲府が午前の礼拝、 れないのを妻は知ってい なり、土曜の夜はよく眠 のは信徒の方々です。説 いて、励ましてくださる 私のつたない説教を聞

いたのです。

信徒奉仕者養成プロ

牧師の声

私の愛唱聖句

安井宣生 本郷教会

> の食事ごとに20分、30分 時間です。これがその後

最初の食事にかかった

10分。キャンプ開始後

くない。彼に合う助ける

ればならないほどに賑 なさいと声をかけなけ

やかなものとなって

一人が独りでいるのは良

主なる神は言われた

いないでしっかり食べ

者を造ろう。」

創世記2章18

と伸びてゆき、2日後の

クキャンプでの思い出 ズとの4泊5日のワー 所で行われたティーン じる、感動的な出来事で 結びつきの深まりを感 いったのです。 した。数年前、銚子集会 一人一人の心と心の

りぼっちにはしません。他

神さまは人を決して独

きる経験をすることで う活動に留まらず、共に で心を通わせ、一緒に生 いしい」を共有すること 食卓を囲むだれかと「お 体内に取り入れるとい 命維持のために食物を

あった食卓が、キャンプ 黙々と食べるだけで

くうちに、話してばかり での生活を共にしてい

があります。お一人暮ら

緒に食事をすること

しのこの方は、「普段一

量が増えたのではあり 要となりました。食事の 朝には1時間以上も必

です。

緊張もあり言葉少なに ません。当初、初対面の

ちょうど50年歳年上の

月に1、2度、私より

人生の先輩に招かれて

だ」とおっしゃって、沢 ないしおいしくないの 喜んでおられます。 食卓を共にすることを だけなのですが、先輩は さいます。私はただ一緒 だけれど、今日は幸せ てお話しを伺っている に乾杯し、おいしく食べ 山のお話しをしてくだ 人で食べるのはつまら

食べるというのは、生

さい。これはわたしの体 を囲み、また「最後の晩 さまも人々と共に食卓 あると思います。イエス である」と言われました。 餐」では、「取って食べな

す。そし てわた くださって いるので たしに他者を与えて わうことを期待して、わ に生きるという幸いを味 者の存在を喜ぶこと、一緒

といのち た、誰か しもま

繋がり、広がってゆくの 道はないと、私は思って す。地味ですが、ここにお いてしか、教会の発展の が、理想的な教会形成で り、人間中心の教会形成 ジを、実現して行きま つ」万人祭司のメッセー じています。「我ここに立 います。牧師の個性に頼 は問題であると、私は感

急に実施してほしいと 願っています。教会員全 なものとされることを 足りない人材、学びの 願っています。まだまだ グラム」の追加を、ぜひ早 いと思っています。 そして牧会が、より豊か により、教会の伝道、宣教 リーダーを発掘すること てが、この恵みに与ると良 て教えられました。

が大好きで本を読んでいる ばっていること。今でも読書 時期登校がつらい時があっ に所属し、委員としてがん たAさん。二つのクラブ活動 こと。最後の便りには、夏休 三通の手紙が届きました。 休み中、一人の卒園生から るのです。

へとわたしの背中を押 するあたたかな生き方 してくれています。

をわかちあう他者とし

告げ、「おいしい」を共に て神さまに造られてい の創造の決意と期待を このみ言葉は神さま

園長日記

さあ二学期! ゆったりとした時から、

丈夫!」と嬉しい思いをいた

しました。

わたしたち教師もまた、休

要で、大切な時であると改め じることができるお母さん りとした時を過ごせるのが は兄弟でけんかしたり、ベタ でなく、子どもにとっても必 放されてゆったり過ごすこ 時に、慌ただしい毎日から解 てステキだなーと思うと同 ただきました。こんな風に感 いいですね」とおはがきをい ベタしたりしながらゆった とができる時は、おとなだけ あるお母さんから「夏休み

準備、いくつかの研修会に参

の時でした。

教師のとっても大事な充電 加しての学び合い。夏休みは できなかった保育室の整理

一学期のいろいろな行事の

し合います。普段、ゆっくり

どもへの関わりを振り返り りをします。一人ひとりの子 みに入ると一学期の振り返

一学期に向けての目標を話

ゆったりとした時の中で 近況が語られて、夏休みの りも、短くも生き生きとした けが残っていますと。どの便 みの宿題も済み、お手伝いだ 年のテーマは「希望一共に ちとできたらと願っていま 合う喜びの表現が子どもた と喜び、つながりあい、支え り、「生まれてきてよかった」 し」とされた一人ひとりであ 喜ぶ一」です。神さまに「よ 向けて練習が始まります。今 九月の半ばからは運動会に たちの歓声が戻ってきます 促しているようです。幼稚園 期に向けての心身の準備を 鳴き声を競っています。二学 く鳴き、夜には庭の虫たちが に真黒に日焼けした子ども つくつく法師がせわしな

日善幼稚園園長 岩切華代 さんの思いが伝わってきて、

返信を書くたびに、「もう大

学期を振り返り、少しずつ二

学期に心を向けつつあるA

とお導きのうちに歩めます す。二学期も神さまのお守り



の開設となりま

定員増で40名。成

共に歩みたいと願ってい 祉のニーズに応え、地域と 神さまのご計画の中で、福

コール依存症の労働者が で生活しているアル

る」ため、喜望の家では

人にプログラムを提供す

うことです。「必要とする

に、支援してくださる 社会福祉法人にならず

方々の献金のみで活動し

喜望の家では、釜ヶ崎

リテーションを提供し、 回復するためのリハビ した。その後は、

ム」を本体施設

への「のぞみホー

日本福音ルーテル教会の社会福祉施設の紹介 その6

「児童ホーム」を、併設施設

障がい者支援施設「熊本ライトハウスのぞみホーム」 社会福祉法人慈愛園 盲ろうあ児施設 「熊本ライトハウス」

施設長 山口初子

誕生のきっかけとなりま 過ごす、視力の無い一人の 種」を熊本の地に蒔かれま ニーズに対して「神の愛の ウラス女史が、必要な福祉 赤ちゃんの存在が、当施設 した。慈愛園乳児ホームで

である宣教師、モード・パ

90年前。慈愛園の創設者

た

設立は昭和28年。熊本県唯 設」として、 設立されまし を有する「盲ろうあ児施 の視覚や聴覚の障がい 「熊本ライトハウス」の

ズは変わり、家庭復帰や社

会への自立が極

時代と共に、福祉のニー

初の障がい児スカウト 団」。その後、ガールスカウ がい児の自立に向けた社 ホーム制であったことで 立っていきました。理念 者がたくましく社会に巣 トも結成され、多くの卒園 「ボーイスカウト熊本14 会参加のために、日本で最 愛情溢れる家庭的な

みホーム」が、待望 盲重度重複障が 成5年に知的 場」が切望され、平 つ人の「生活の 障がいを併せ持 や自閉傾向が強 (重い知的障がい めて困難な成人 い者施設「熊本ラ イトハウスのぞ 視覚や聴覚の しく課題も大きいですが、

その当時、視覚や聴覚障 通学しています。 けながら生活し、各学校に ホームで、愛情いっぱい受 け入れています。2棟の 負った子どもたち□を受 緊急性の高い図心の傷を を有する子ども。さらに、 や聴覚、知的、発達障がい とした一体的な施設運営 で、変化する制度や福祉 ニーズに対応しています。 現在、児童は17名。視覚

る、県下で唯一の特色ある 性を大切に、寄り添う」「家 施設として新体系に移行 年4月より、障がい者支援 いホーム」をモットーとす 庭的で、笑顔あふれる温か ホームです。 しました。「一人一人の個 のぞみホームは、平成22

サービス」や「地域交流会」 携も強く、「高齢者給食 ています。また地域との連 讃美する時間を大切にし 利用者の方々と共に祈り、 や、毎週日曜、朝6時30分 のぞみホームの木曜礼拝 えられてきました。今も、 音ルーテル健軍教会に支 マス会」など大好評です。 「ふれあいバザー」「クリス からの早朝礼拝。教会員や 創設以来、近くの日本福 制度の変化で、施設も厳

> 高齢者伝道シリー ズ(P2 委員会) 緩和ケアに ス



ホスピスという近代ホスピ

スを創設(1967年)した

連の流れの中です。

ホスピスとは皆様もご存

きに見舞い、牢にいたとき 裸のときに着せ、病気のと していたときに宿を貸し

うになりました。しかも今 語が世界的に用いられるよ

てきました。

相談、そして夜まわりで

ル教会全体の働きです。

この歩みの中に

郊外に聖クリストファー ソーンダス医師がロンドン

きに食べさせ、のどが渇い

わたしが飢えていたと

ていたときに飲ませ、旅を

ア(緩和ケア)病棟と言う用 う代わりにパリアティブケ らに最近ではホスピスとい めの施設となりました。さ 者さんの苦痛を除去するた

東京池袋教会員 ピースハウス病院最高顧問 信愛病院緩和ケア病棟顧問

け使いはじめたと言われて 医師(1973年)が定義づ です。英国のホルフォード いの外最近できた言葉なの 末期医療)という言葉は思

パ各地に創った「宿」のこと のための宿としてヨーロッ

専門分化してホテルやホス

ホスピスはその後機能が

ピス(病院)やホームなどに

も使用されていくであろう や高齢者の苦痛への対応に けでなく、慢性疾患の終末 後は緩和ケアは癌の終末だ

と考えられています。

さて、ターミナルケア(終

知のように中世紀に修道院

に訪ねてくれたからだ。」

が巡礼者や十字軍の傷病者

います。

岡安大仁

同じく英国のシシリー

とったものです。「お前たち

章3節から36節の言葉から

として癌の終末期にある患 して、近代のホスピスは主 なり現在に至りました。そ

それは、マタイ福音書名

牧師 秋山

仁

釜ヶ崎ディアコニアセンター喜望の家

「ディアコニアを生きて」

的な形になったもので 動かす福音が、より具体 関係を生み、その関係を る援助と支援」というわ 設されました。以来、 崎にあります。ドイツ人 雇い労働者の町・釜ヶ コニアとは、人と人との をしてきました。ディア ざ、ディアコニアの働き 行う「緊急に必要とされ 本福音ルーテル教会が 師によって35年前に開 のE・ストローム宣教 喜望の家は、 大阪の日 あるのも事実です。 私 いる人たちがいるとい ログラムを必要として たちが提供しているプ は、

ば微々たるものです。し また生活相談などを 自律」しているケースが を支える、つまり「自立・ テーション・プログラ た労働者が、リハビリ 設でも断酒できなかっ かし、過去に病院でも施 ムを通して、自分で生活 行っています。この働き 全体の状況から見れ

めの課題が地域のアル きた、といえます。そのた どのようにそれを実現 働者が何を考え、望み、 労働者と共に生きる」と コール問題であり、生活 でいくことを目指して いて理解し、一緒に歩ん していくのかを、よく聞 いうことです。日雇い労 れは「釜ヶ崎で生活する

して流れてきたもの、 の働きは日本福音ルーテ 負っているとはいえ、こ ることを証しています。 の家に牧師を働き人と ここが教会のわざであ す。ルーテル教会が喜望 中で行っていくことで のわざを教会が社会の して送っていることは、 れはこのディアコニア 大切にしてきたもの、そ 直接の責任は西教区が

した。同様に喜望の家が 04kibonoie/index.html もよろしくお願いいた 支えが必要です。今後と す。この働きを継続して それを引き継いできた る」ことであるといえま 「ディアコニアを生き トローム師の思いや志、 します。 いくためには、皆様のお 人々の思いも含めて、 喜望の家の歩みは、

http://www.geocities.jp/kama ホームページ・アドレス





2010年9月15日 4 第1回LWF総会報告

総会議長 渡邉純幸

との糧を今日も与え給 主の祈りの一節、 イツ)で、開催されまし 間、シュツットガルト(ド 0年7月20日~27日の期 え」をテーマに、201 第11回LWF総会は 「日ご

ら新たに5教会がメン ました。LWFに属する 教会から代表者が出席し カ国、145のルーテル バーに加わり、世界の79 で約7千万人を超えてい 教会員は、現在、全世界 今期総会で、アジアか

リック教会からカスパー ネディクト16世からの挨 た。枢機卿は、「ルーテ 拶を携えて出席されまし 枢機卿が、ローマ法王ベ ルとカトリックとの関係 この総会にローマカト

e^lc35c3

と話されました。 る伸展を期待します」 れている課題がまだあり 話が始まって以来、 ますが、両教会間の更な 、残さ

ウィリアム大主教は、「今 タベリーのローワン・ と語りました。 ることを確信している ル教会が共に歩み続け ギリス国教会とルーテ マエル・ノコ氏は、イ LWF事務総長のイシ す」と基調講演されま を明らかにするもので の糧を今日も与え給え」 総会のテーマ『日ごと した。そのことに対して、 また、イギリスカン また教会の豊かさ

国際教会との関係につ 係にあったメノナイト 年来の歴史的確執の関 ンセン監督は代表して、 いて、今期LWF総会 そして総会にて、長 総会議長マーク・ハ

と赦しの象徴と 互の信頼と懺悔 て、「これは相 ました。議場に いて赦しを求め 行った迫害につ 派が16世紀に ト (再洗礼派) す」と、メノナ 言えるもので に対してルター 「アナバプテス 洗いの桶がLW イト教会から足 声明文が承認され、

両教会の国際的な対 F議長にプレゼントされ ところで、これまで長

によって、他の信仰の人 ることが他のキリスト者 がアラブキリスト者であ 義のために働く。わたし キュメニズム、世界の正 加盟教会への奉仕、エ の癒しを進める。宣教、 リ出身のマルチン・ユン シマエル・ノコ氏、総会 きにわたり事務総長のイ ナン氏は挨拶で、「世界 氏が選出されました。ユ 督のムニブ・A・ユナン ゲ氏が、総会議長に、パ 議長マーク・ハンセン氏 たちとの対話の際に役立 レスチナルーテル教会監 に代わり、事務総長にチ

選出を歓迎しました。 つことに意味がある。 と、力強く決意表明し、 議場は大きな拍手でその

等が報告協議されまし よる問題等が報告され、 マのもと、世界の貧困に が報告されました。総会 して感染した牧師の証言 報告もあり、輸血をとお 教会に属する信徒からの は、アフリカのルーテル

間の総会が閉幕しまし

30歳以下の青年が10名含 名です。この48名の中に 合は、男性22名、 の48名を選出し、その割 においては、今期の理事 終わりに際して、総会 女性 26

ものです。 先生の働きを覚えたい 謝するとともに、 の関野先生の働きに感 えられました。これまで 総会を持ってその任を終 からの青年代表の一人と にその任に当たる浅野 ていた関野和寛牧師が今 してLWF理事に加わっ た、これまでアジア地域 アジア地域代表の一人と の中に、浅野直樹牧師が、 して選出されました。ま なお、この22名の男性

に対して、家庭内暴力の 特に環境・気候変動の問 問題、HIV&AIDS の問題 今日も与え給え」のテー た。HIV&AIDS に関して 人権(人身売買を含む) また、「日ごとの糧を また女性委員会は、

西地域教師会報告

まれています。

個展で作品「祈る」を発表 池松綾子さん(小倉教会員

の個展「もったいないな 松綾子さん(小倉教会員) の上田創造館美術館にて池 7月上旬、長野県上田市

げられた作品等々、観てい

を続けています。 「裂織」とは不用になっ

合わせられ、立体的に仕上 の手法で、個展が「もった 経糸に織り込んでいく織物 られた作品、竹などと組み は、大小の布状に織りあげ いないな」と言われるゆえ た布を裂いて、麻や木綿の 約50 点で構成された会場 んであります。 裂織を中心に多種多彩な

を専攻した池松さんは、現 れました。美術大学で洋画 ばあばの作品展」が開催さ 在、裂織を中心に芸術活動

触れる機会はそう多く

23日、岡山いこいの村 2010年6月21日(発表、討議しました。 言や堅信教育の事例を をテーマに、小教理 備会等の実際と課題 でありました。今年は 大教理問答書からの提 「神の家族」〜信徒育成 このテーマは牧会経 西地域教師退修会が (求道者会や洗礼準

礼や堅信準備会に立ち こと、神学生時代に洗 うに活用しているので しょうか。実際を見る ますが、実際にどのよ 理問答書を使うと習い では洗礼準備会に小教 案されました。神学校 験の少ない教師から提 合い、実際の出来事に

については、 の配布がありました。 閲覧、自作のテキスト 小教理問答書の活用 そのもの

となっている感さえあり る会場全体が一つの作品 天井の高い、広い空間であ てあきることがありません。

真)があります。ひと際目 中に「祈る」という作品(写 がつけられていますが、そ いて尋ねてみると、「中央 ありません。その作品につ 近に天井から吊り下げられ を引くのは、会場の中央付 触れる思いがします。その れぞれが池松さんの信仰に にたくさんある丸いものは たその大きさからだけでは 一つ一つの作品に作品名

を使う場合と小教理問

期に、教会へと帰って 葬儀といった節目の時 どうかは考えさせられ ので、それがよいのか の中で実施されている にドイツのテキストの 上がっています。参考 来る一連の流れが出来 誕生、洗礼、堅信、結婚、 ですが、生涯を通して るというお話しでした。 式のような習慣と義務 においては日本の成人 がありました。ドイツ ラム (2年間) の紹介 茂川教会の堅信プログ ドイツの堅信教育と智 事例ではアメリカと

それぞれ違った祈りを表 小勝奈保子

違いをそのまま受け入れ な祈りとなっています。 それらがつながって大き 違うことがありますが、 ている」と教えてくれま がって一つの祈りになっ まって、それぞれがつな 違った祈りがたくさん集 ろな人のための祈りなど の祈りではなく、いろい わしています。自分だけ した。人それぞれ祈りは

場合とがあり、牧師の 術的な研鑽が必要であ 機会です。 とっても共に成長する 徒だけでなく、牧師に ることも指摘されまし を熟知しているか、学 また、牧師自身が内容 選択によっています。 る他のテキストを使う 答書が下地となってい た。洗礼準備会等は信

分かりましょう」(使徒 がなければ、どうして 8 31 . . エチオピアの宦官と 「手引きしてくれる人

教の最前線で増えるこ いと対話の機会が、宣 フィリポのような出会 とを願ってやみません。 西地域教師会会長

てくださる主への信頼、 祈る」という作品にその ■日田教会

教会手帳住所録の変更

FAX:0973--28-

FAX:0973--28--88 ■日田ルーテル幼稚園

路礼拝堂の電話番号が、 に廃止される予定 ■帯広教会の池田礼拝堂、

ような信仰をみました。

(松本教会牧師 佐藤和宏)

『イエス・キリストについて ルター研究所開設二五周年記念出版 五三三年版、ルターの説教

刻版と翻訳がこの七月につい 冊目を一昨年人手し、その復 認されていたルターの説教、 いています。 誉教授による翻訳と解説がつ ルそのままの復刻版に徳善名 (一五三三年)の初版本の七 『イエス・キリストについて』 世界に六冊存在することが確 に出版されました。 オリジナ ルター研究所は、これまで

円熟さを増したルターの神学 す。宗教改革が始まってから 率直な福音が輝いています。 的洞察に裏付けられた単純で テキストにした三つの説教で 内容は、使徒信条第二項を 五年、この説教の中には、

